

EL TUROLENSE.

PERIÓDICO NO POLÍTICO

de intereses materiales, noticias y anuncios.

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS MENOS LOS LUNES.

DIRECTOR.—D. JOSÉ MARÍA UGUET.

La no devolucion del periódico por los que lo reciben. indica que continúa su abono.

PRECIOS DE SUSCRICION.

Teruel 1 mes.	4 rs.
Fuera 3 meses adelantados	15
6 meses	30
12 id id.	56

Se suscribe en Teruel.—Plaza del Mercado, Comercio de D. Domingo Mediano y en casa del Director. Fonda de Fortea.

ANUNCIOS.

Para los suscritores, á 25 cénts. de real por línea. Para los que no lo sean, á medio real línea. Remitidos de interés particular, 1 real línea. Defunciones y aniversarios, 15 rs.

LA ESPADA.

¡Objeto glorioso que honra á los individuos y á los pueblos, cuando con él se hace el uso que el honor y la dignidad imponen!

Aunque termina con acerada y sanguinaria punta y se engalana y viste con el cortante filo, parece como que templa su mision destructora al mostrarse coronada con la cruz, augusto emblema, que compendia su puño, del que parecen irradiar ideas de justicia, de nobleza y de caridad.

La *espada* es el arma mas perfecta y leal que se conoce: superior á las de fuego cuyo manejo no requiere tanto valor y mas noble que el vengativo puñal, cuyas cualidades son el crimen y la alevosia.

El carácter aventurero, pero hidalgo de España, al escribir en la tajante toledana la siguiente divisa. «No me saques sin razon, ni me envaines sin honor» creó un poema que, reflejando fielmente aquella época de fé y de hierro apellidada por la historia Edad media, en la que parece que las mas quiméricas empresas son fáciles y triviales, sintetizó al propio tiempo las leyes del honor, de la conciencia y de la caballeridad.

Y es que en esa edad de gloriosos recuerdos pátrios, el aliento de España fecundaba con el germen de la victoria, cuantos hechos bélicos se cobijaban bajo los pliegues de nuestra invencible bandera.

No es, pues, de estrañar que escribiesen en las hojas de sus *espadas* tan bizarro y pundonoroso lema, cuando ellos lo confirmaban con su conducta y con su generosa sangre y cuando *ellas* atravesando desconocidos y procelosos mares, llevaron á un nuevo mundo, la conquista y el esterminio en sus vengadoras puntas, la paz y la civilizacion en el símbolo religioso de sus afligranados puños.

Ellas, con la toma de Granada, arrojaron de Europa para siempre al pueblo fanático, guerrero y poeta, que despues de cantar en guzla de oro trovos y endechas de amor, cabe la arábica ojiba del serrallo amado, se batia en los

campos con furor y bizzarria, con la fé fanática é irracional del creyente.

Ellas ilustraron las gloriosas campañas de Italia, cautivando la *espada* de un rey poderoso, que despues de la batalla de Pavia y hecho prisionero exclamó «Todo se ha perdido menos el honor» palabras mentidas que mancharon sus lábios, pues despues con su fuga, lo recobraba todo menos el honor por el cual tanto reclamaba y menos su *espada*, que muchos años despues, nos fué robada por la traicion y la felonía.

No hay nacion en el mundo que no se honre con el recuerdo de sus *espadas célebres*.

Así Grecia y Macedonia recuerdan las de Leónidas y Alejandro; Asia las de Cizo y Tamerlan; Roma las de Escipion, César, Pompeyo y Augusto; Africa las de Ramsés y Annibal; Francia las de Clodoveo, Carlomagno y Napoleon; Prusia las de los Federicos; Rusia la de Pedro el Grande; Suecia las de los Gustavos; Inglaterra las de Ricardo, Nelson y Wellington y España las de Pelayo, el Cid, Gonzalo de Córdoba, Carlos I, D. Juan de Austria D. Casto Alvarez y Mendez Nuñez: tambien Aragon tiene sus *espadas* ilustres y sinó ahí están las de los Alfonsos, Sanchos D. Jaime el Conquistador, Pedros y Palafox.

La moda sin embargo, ha prostituido un objeto tan glorioso, colocándolo de aguja en las corbatas de los hombres, adorno ridiculo; copia afeminada, que envilece al original; no ha sido tan falta de sentido comun, al ponerla en la cabeza de las mugeres, pues lo cierto es que los perfumados cabellos de una bella, son vaina digna de la mas gloriosa *espada* y estoy seguro que no pocos guerreros afamados é hidalgos caballeros, hubieran rendido sus tizonas, ante muchas de las hermosas que las ostentan en miniatura, entre el oleaje de sus rizos.

Ya estoy concluyendo este articulito y nada he dicho de la *espada* de la justicia, fria como la ley á quien obedece é inexorable como el delito cometido; ni de la *espada* de Democles que amenaza continuamente nuestras cabezas en las diferentes vicisitudes de nuestra azarosa existencia; ni de la *espada* de fuego de nuestro ángel custodio de la guarda invisible, pero salvadora ni... pero á qué continuar hablando de las es-

padas, cuando me espongo á tener que decir algo de las *espadas enmohecidas*?

Monreal 21 de Noviembre de 1877.

José Maria Catalán.

CRÓNICA GENERAL.

Se ha hecho una experiencia del teléfono entre Francia é Inglaterra la última semana. Colocadas dos trompetillas acústicas imantadas en Saint-Margarit, costa inglesa cerca de Douvres, y en Sangatta, cerca de Calais, unidas entre sí por un hilo metálico, se establecieron comunicaciones á través del estrecho con éxito satisfactorio.

El *Times* tiene un hilo telegráfico que paga 75.000 pesetas anuales, y sus corresponsales en Francia se comunican cuanto quieren por este conducto; de modo que lo que estos escriben á las doce y á la una de la mañana, se publica en Londres á las siete de la madrugada: así es que los ingleses saben cuando se levantan de la cama, sobre los sucesos de Francia, lo que los franceses ignoran.

Están acordadas las bases de las juntas de las compañías de los ferro-carriles del Norte de España y de Zaragoza á Pamplona y Barcelona, para la fusion de ambas.

Durante el año 1876 se han instruido en Francia 3650 causas por adulterio, ó sean diez por dia.

Se ha pedido autorizacion á la prefectura de policia de Paris para establecer en aquella capital una oficina de colocacion de señoritas y viudas casaderas.

Acentúase la crisis político-económica.

Los amigos del gobierno dicen que el mariscal se manifiesta bastante conciliador.

Uno de los acuerdos tomados últimamente por la corporacion municipal de San Sebastian es de levantar un empréstito de 50.000 duros, cuya cantidad se destinará al alcantarillado y adoquinado de la ciudad nueva, y á la inmediata construccion del muro de Amara.

Dice el *Industrial* de Jaen que, segun las noticias que de todas partes recibe, la actual cosecha de aceite es la más abundante que se ha conocido desde hace muchos años.

El Congreso de la república de los Estados-Unidos se compone de 366 representantes del pais.

De estos, 239, son abogados, 19 banqueros, 17 comerciantes, 15 directores de periódicos, 12 hacendados y labradores, 20 médicos, 7 fabricantes, 5 empleados de ferro-carriles y cinco maestros de escuela.

Se ha résuelto que se instruya el oportuno expediente con el fin de indemnizar á diferentes vecinos de Tarazona de los perjuicios que se les ha seguido con motivo de las obras de la carretera que se está construyendo en términos de aquella ciudad.

VARIEDADES.

El maestro de Escuela.

He aquí, mirad á un ser del cual podemos decir que no vive por comer come, sí, para vivir.

Y es tan parco y *matemático* en higieue, este individuo, que en su vientre no hay *residuo* ni siquiera *problemático*.

De humildad encantadora se dedica á la enseñanza, pasa la vida... con hora y su muerte es... la esperanza.

Y no es que su profesion adolezca de importancia, pues dá luz á la ignorancia y es causa de ilustracion.

Consiste en que aquí en España, pais de los *vice-versas*, hay profesiones adversas... que tienen fría la entraña.

De modo que el magisterio de la primera enseñanza con su ejercicio se alcanza... *pase* para el cementerio.

Y el asunto bien mirado digno es de toda atencion, y reclama proteccion, de nuestros hombres de Estado.

¿Quién en el maestro no vé el bien que lleva consigo?
¿No es, acaso, un buen amigo?
¿En él no tenemos fé?

Faro de la humanidad la inteligencia ilumina y á la razon encamina al templo de la verdad.

Fuente de inmenso cariño es su tierno corazon, por eso con efusion se halla siempre junto al niño.

Con solícito cuidado y á costa de mil fatigas, de la virtud las espigas recoge el fruto dorado.

Codiciando el bien ajeno, procurar el propio ignora, á la juventud adora ¡y cómo nó, si es tan bueno!

Mas ¡ay! que de estas virtudes al maestro entrado en años se le paga... en desengaños y amargas ingraticudes.

Recompensa inmerecida, y por desgracia evidente, que alcanza el ser inocente del mundo en su triste vida.

En tu estado lastimero quiero cumplir un deber; y es el poderte ofrecer un recuerdo duradero:

Del pensil del corazon, la gratitud ha tejido

con las flores que ha cogido
una felicitacion.

Ciñe con ella tu sien
y tu dolor sin segundo;
veloz cruzará este mundo
en alas de un dulce bien.

El Tiempo.

ÚLTIMA HORA.

DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

De la Agencia Fabra.

Constantinopla 29.—Los despachos oficiales turcos confiesan que las fuerzas otomanas que atacaron anteayer al ejército del príncipe heredero, fueron rechazadas.

Viena 29 (noche).—Los combates que se han librado en Pyrgos han sido desfavorables á las armas otomanas.

Cuantos ataques han intentado los turcos han sido victoriosamente rechazados por los rusos.

Londres 30 (6-45 mañana).—Anoche fué obsequiado con un gran banquete el ministro de Marina, con objeto de celebrar su reciente nombramiento.

Dicho ministro pronunció un discurso político, en el cual declaró que el verdadero interés de Inglaterra estaba en una paz general, y manifestó la esperanza de una próxima mediación para poner término á la guerra de Oriente.

El ministro del Interior dijo que Inglaterra,

en union de otras potencias, está dispuesta á ofrecer su mediacion tan pronto como se presente un momento oportuno.

Constantinopla 30.—Un despacho oficial de Sofía, fechado ayer, dice que los turcos ocupan fuertes posiciones á la entrada de los desfiladeros de Orkanié y Etrepol.

Pesth 30.—Continúa el mal tiempo en el teatro de la guerra.

A causa de esto se suspendió el movimiento que preparaban los rusos para franquear los Balkanes.

Londres 30.—El *Times*, en su número de esta mañana, publica un despacho de Berlin, fechado, ayer, diciendo que Alemania en sus relaciones con la Iglesia ofrecería un *Modus-Vivendi* mas amistoso si el futuro Cónclave eligiese un Papa conciliador y moderado.

Bruselas 29.—En la sesion de la Cámara de diputados de hoy el ministro de Negocios extranjeros ha dicho que el gobierno belga ha hecho amistosas observaciones al gabinete de Madrid acerca de las tarifas aplicadas á los productos belgas en las aduanas españolas, cuyas tarifas cree el ministro exorbitantes y contrarias á las estipulaciones de los tratados.

Paris 29 (noche).—Un despacho de origen oficial declara solemnemente que despues de la toma de Plewna no habrá armisticio alguno, continuando la guerra con la mayor actividad.

Roma 29 (noche).—La salud del Papa continúa siendo buena, habiendo sentido estos dias notable alivio.

Paris 30 (9 mañana).—Las entrevistas veri-

ficadas ayer entre el Mariscal Mac-Mahon y los Sres. Audiffret-Pasquier y Grevy son interpretadas generalmente por la prensa de hoy como sintoma de una próxima reconciliacion en el conflicto de los poderes públicos.

El Constitucional y *El Sol* esperan la conciliacion.

El Constitucional añade que renace la confianza.

La República Francesa reconoce que las declaraciones del Mariscal son tranquilizadoras.

El Diario de los Debates dice que el Presidente del Senado aconsejó al Mariscal Mac-Mahon que llamase á los Sres. Duffaure, Wadington y Bertauld para ver si es posible formar un ministerio con ellos.

Cultos.

SANTODEHOY.—*I de Adv.* Santa Bibiana, martir.

En la Iglesia de Religiosas de Sta. Clara, continúa el Rosario y Visita general á Nuestra Señora del Sagrado Corazon de Jesús, dándose principio á las cinco y tres cuartos.

Precios medios del Almudí de Teruel.

Trigo. —Chamorra superior, á.	33,50 reales.
Id. Chamorro, á.	32, »
Id. Jeja, á.	31, »
Id. Candéal á.	33, »
Id. Royo á.	32, »

Id. Morcacho á.	26, »
Id. Centeno, á.	23, »
Cebada, á.	16,50 »

Teruel 1.º de Diciembre de 1877.—*El encargado del Almudí, Carlos Jordan.*

Depósito administrativo municipal.

Precios á que se expenden los géneros existentes en dicho depósito.

Aceite. arroba para fuera de la capital.	17, Ps.
Arroz comun id. id. de 5,50 á 6,	»
Bacalao id. id. de 10,50 á 11,25	»
Jabon de Albalate id. id.	16, »
Id. de Teruel id. id.	15, »
Sal id. id.	4,12 »
Aguardiente usual cántaro id.	6,50 »
Vino blanco id. id.	6, »
Vino comun id. id.	2,25 »
Petróleo la lata id. id.	11, »
Sardinas millar id. 12 á 17,	»

Teruel 1.º de Diciembre de 1877.—*El Administrador, Mariano Narbon.*

SECCION DE ANUNCIOS.

AVISO.

En la Rambla de las Ollerías, rueda de Motina, hay tiro diario de gallina, si el tiempo lo permite á cuartillo y á medio real tiro.

Imp. de la Casa provincial de Beneficencia.